

Les enjeux des Jeux olympiques

« Paris 2024 a fait de la capitale et de son lien à Saint-Denis le centre de son projet. Au cœur se trouve la notion d'héritage. Imposée depuis les JO de Londres en 2012, elle vise à rendre soutenable et durable l'impact des Jeux sur les territoires qui les accueillent. Compliqué à mesurer et à construire, l'héritage olympique peut constituer un "levier de changement pour la société". Pour Marie Barsacq, la directrice "Impact et Héritage" des Jeux, c'est "un axe prioritaire [pour] mettre en place de nombreuses actions en faveur de la société, grâce au sport". Paris 2024 ambitionne ainsi des Jeux au bilan carbone neutre tout en permettant au "Grand Paris d'être perçu comme la capitale mondiale du sport et de le rester". À Saint-Denis, où est prévue l'implantation du village olympique dans le quartier Pleyel, les Jeux compléteront un projet d'aménagement préexistant, tout comme le village des médias au Bourget.

Comme toute manifestation sportive internationale, les Jeux constituent une opportunité d'aménagement du territoire et un accélérateur de transformation et de rénovation urbaines. Avec deux écoquartiers, 4 000 logements, quatre groupes scolaires, un lycée et des équipements sportifs comme le centre aquatique qui deviendra une piscine municipale, les Jeux doivent changer le visage et l'attractivité de la cité dionysienne. Les Jeux pourront renouveler les regards portés sur la Seine-Saint-Denis, département le plus jeune et pauvre de France. Ils faciliteront la construction métropolitaine du Grand Paris et l'intégration régionale, mais éviteront-ils la gentrification et la ségrégation sociospatiale ? »

▪ Franck Tétart, *Grand Atlas 2024*,

© Autrement, un département de Flammarion, 2023.